

# CAMINANDO CON LA PALABRA

**SÍMBOLO:** Dos caminos. Uno con muchas curvas y dificultades; otro recto y llano.

**INVOCACIÓN AL ESPÍRITU SANTO:** Señor: son muchos los caminos que seguimos. En ellos perdemos el sendero a tu proyecto de Vida y Justicia. Ayúdanos con tu Palabra a encontrar y a trazar con nuestras obras un camino recto, que abra senderos a tu proyecto. Amén.

2 Domingo de Adviento

DICIEMBRE 4 DE 2016

“PREPAREMOS EL CAMINO DEL SEÑOR, ABRAMOS UN CAMINO RECTO”

## PRIMER PASO

### LECTURA Y ASIMILACIÓN DEL TEXTO

#### CONOCER/LEER

Abrir la puerta a la Palabra

¿Qué dice el texto?  
palabras, personajes,  
situaciones, sentimientos



## Mateo 3, 1-12

En aquel tiempo se presentó Juan el Bautista en el desierto de Judea, proclamando: —Arrepiéntanse, que está cerca el reino de los cielos.

Éste es a quien había anunciado el profeta Isaías, diciendo: —Una voz grita en el desierto: Preparen el camino al Señor, enderecen sus senderos.

Juan llevaba un manto hecho de pelo de camello, con un cinturón de cuero en la cintura y se alimentaba de saltamontes y miel silvestre.

Acudían a él de Jerusalén, de toda Judea y de la región del Jordán, y se hacían bautizar por él en el río Jordán, confesando sus pecados.

Al ver que muchos fariseos y saduceos acudían a que los bautizara les dijo: — ¡Raza de víboras! ¿Quién les ha enseñado a escapar de la condena que llega? Muestran frutos de un sincero arrepentimiento y no piensen que basta con decir: Nuestro padre es Abrahán; pues yo les digo que de estas piedras puede sacar Dios hijos para Abrahán. El hacha ya está apoyada en la raíz del árbol:

bol: árbol que no produzca frutos buenos será cortado y arrojado al fuego.

Yo los bautizo con agua en señal de arrepentimiento; pero detrás de mí viene uno con más autoridad que yo, y yo no soy digno de quitarle sus sandalias. Él los bautizará con Espíritu Santo y fuego.

Ya empuña la horquilla para limpiar su cosecha: reunirá el trigo en el granero, y quemará la paja en un fuego que no se apaga.

## SEGUNDO PASO

### LECTURA Y ASIMILACIÓN DEL TEXTO

#### AMAR MEDITAR

(Entrar en intimidad con la Palabra en relación con mi propia realidad)

¿Qué me dice a mí personalmente el texto?  
¿Qué nos dice a nosotros el texto?

## PREGUNTAS DE COMPRESIÓN

Según el texto del Evangelio, hacer una descripción de Juan Bautista. Describir todos los detalles que el texto dice de él.

¿Qué les dice Juan Bautista a los fariseos y a los saduceos?

¿A quién se refiere Juan Bautista cuando dice que prepara el camino?

TERCER PASO  
SERVIR-ACTUAR

AMAR MEDITAR  
Brindar un espacio a la  
Palabra en mi Vida

¿Qué me pide el texto que  
haga?

## PREGUNTAS DE REFLEXIÓN Y FORMACIÓN

¿Qué caminos torcidos he tomado en mi vida dentro de mi familia?

¿Cómo estamos preparando en nuestras familias el camino del Señor?

¿Qué frutos esperamos dar en nuestras vidas en este tiempo de adviento?

“ADVIENTO:  
Tiempo de  
Camino,  
Cambio y  
Conversión”.

CAMINANDO  
CON LA  
PALABRA

## CONOCIENDO A JUAN EL BAUTISTA

**Mesías** es una palabra aramea que significa “ungido”. La palabra griega equivalente es “cristo”. En Israel, los reyes, al ser elevados al trono, eran ungidos con aceite en señal de la bendición de Dios. (1 Samuel 10, 1). A lo largo de su historia, el pueblo de Israel, que había sufrido fracasos, derrotas y esclavitudes, esperó de Dios un liberador definitivo que le trajera una paz duradera. Unos cien años antes del nacimiento de Jesús se empezó a llamar “Mesías” a ese liberador esperado, que en la creencia del pueblo sería un rey poderoso que haría de Israel una gran nación, expulsaría de sus tierras a los dominadores extranjeros y haría por fin justicia a los pobres. La venida más o menos cercana del Mesías, lo que haría este personaje, el modo de reconocerlo, su procedencia —algunos esperaban que fuera un ángel, otros un gran sacerdote— eran un gran tema de las conversaciones populares en tiempos de Jesús.

Para el pueblo de Israel, los **profetas** eran hombres de Dios que hablaban en su nombre. Interpretaban lo que sucedía, denunciaban las injusticias, anunciaban los planes de Dios, y eran temidos por reyes y gobernantes. Después de muchos años sin tener ningún profeta en el país, el pueblo reconoció en Juan a un gran profeta. Y algunos llegaron a ver en él al Mesías esperado. Esto explica la movilización de gentes que despertó la palabra del Bautista.

**Juan** el Bautista, hijo del sacerdote Zacarías y de Isabel, predicó y bautizó en el desierto, en las orillas del río Jordán, en un vado llamado Betabara. Actualmente, este lugar es zona fronteriza entre Israel y Jordania. Las largas melenas que usó Juan eran una costumbre entre los que se comprometían a un servicio total a Dios y hacían el llamado voto de los nazireos (Jueces 13, 5; 1 Samuel 1, 11). Tanto el evangelio de Marcos como el de Juan inician los relatos de la vida de Jesús con la predicación del Bautista

en las orillas del Jordán. Es una forma de destacar la estrecha relación que une los mensajes de ambos.

Juan el Bautista usaba un rito, que se hizo muy popular entre sus contemporáneos, principalmente entre los más pobres: el **bautismo**. La gente que venía a escucharlo, confesaba sus pecados y Juan los hundía en las aguas del Jordán. Era un símbolo de limpieza: el agua purifica lo sucio. Y también de renacimiento, de empezar de nuevo: del agua nace la vida. Eran bautismos colectivos. Las masas populares se adherieron al mensaje de Juan, con la convicción de que así preparaban la llegada del Mesías.

**Tomado de:**

López Vigil, J. I., & María, L. V. (s.f.). *Un tal Jesús*.

Quién es quién en el Adviento - 16

JUAN EL BAUTIZADOR

Nació hacia el año 7 a. C. y desde muy joven vivió en el desierto. Se vestía con una tela de pelos de camello, atada con una correa de cuero (como Elías). Se alimentaba de miel y saltamontes. Nunca bebió vino. Su predicación ("Cambiad de mentalidad, porque el Reino de Dios ya llega") tuvo muchísimo éxito: gente común, fariseos, saduceos, recaudadores, guardias... acudían a él. También tenía discípulos directos (Pablo encontró algunos en Éfeso, Hch 19, 1). Juan acabó sus días en la fortaleza de Maqueronte, asesinado por Herodes Antipas. No tuvo del todo claro que Jesús fuera el mesías, que él se imaginaba más guerrero y triunfalista. Sus seguidores perviven aun hoy en la pintoresca secta de los Mandeos, en Irak.



CUARTO PASO  
ALABAR - ORAR

Hablar a Dios cara a cara,  
como quien habla  
entre amigos

¿Qué te digo ahora a ti,  
Señor?

“Si caminas,

caminante, una

meta encontrarás.

El camino no es la

meta, la meta es el

caminar” Raúl

Echeverry,

hermano marista

Juan Bautista prepara la llegada del Reino, presente en la persona de Jesús, con el bautismo de conversión, anuncia la llegada del Mesías. El adviento es un tiempo de cambio y de conversión, tanto personal, como social y también en familia:

¿Cuál es nuestro compromiso de cambio familiar para este tiempo?

COMPROMISO

Junto a las flores de la alegre espera que pusimos la semana pasada, vamos a encender cada miembro de la familia una vela luego de haber escrito en un papel mi compromiso de cambio para este tiempo de adviento. Ese compromiso lo podemos compartir en familia, con el sentido

de que a partir de ahora con este cambio, voy a ser luz y testimonio dentro de la familia.

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

## Esquema de la lectura comunitaria del Caminar Familiar. (continuación)

### Primer paso: Lectura y asimilación del texto

Se hace la invitación para que cada familia, en sus propias Biblia, o en el texto que se pone en la hoja guía, busque el texto del Evangelio correspondiente al domingo siguiente (el que leemos en la Eucaristía dominical). Una persona es invitada a leer el texto en voz alta y todos deben seguir la lectura del texto en su Biblia. Luego de esta primera lectura del texto bíblico se invita a que cada familia lea nuevamente el texto para que sea comprendido. También se puede hacer que en las pequeñas comunidades que conforman las familias lean nuevamente el texto una o dos veces. Algunas veces, para una mejor comprensión del texto, se sugiere la lectura del texto por versículo que hacen varias personas. En esta forma se trata de dar participación para la lectura, tanto a los adultos como a los niños y niñas, para que sientan el gusto de pronunciar con su boca el texto bíblico. Al inicio las familias son muy tímidas, pero en la medida que avanza el proceso van perdiendo el miedo a leer en público y se adquiere en ellos confianza para proclamar ellos mismos el texto bíblico.

Luego que se han hecho una o dos lecturas del texto bíblico se hace el repaso del Evangelio con palabras propias. Es importante que se anime a participar a todos en la reconstrucción del texto, sin dar todavía enseñanzas o mensajes que les deja el texto. Al inicio del proceso se invita a que los adultos acompañantes de los niños y niñas (generalmente la mamá) le cuente con sus propias palabras el texto. También se puede hacer el repaso del texto por medio de una dramatización con algunos participantes tal y como fue leído el texto, releendo el texto e invitando a las personas a representar con sus expresiones corporales lo que se está leyendo. Lo importante en este momento es hacer que todos entiendan y asimilen el Evangelio y puedan responder más adelante las preguntas que se sugieren para comprender el texto en el paso que sigue.

La lectura que se hace en el encuentro semanal se invita que cada familia también la realice nuevamente en sus casas, reunidos como familia, para traer el Evangelio bien comprendido a la celebración dominical.



Texto Bíblico: Biblia de Nuestro Pueblo. Tomado de: <https://bibliadenuestropueblo.com/index.php?Itemid=17>  
Imágenes tomadas de: <http://blogs.periodistadigital.com/hermano-cortes.php> y <http://servicioskoinonia.org/cerezo/indexA.php>

Servidores del  
Reino por la  
Palabra



## Parroquia Inmaculado Corazón de María Los Curos, Mérida Venezuela



### Casa parroquial

Calle 6, Urbanización Los  
Curos, parte media.  
Parroquia Civil : Osuna  
Rodríguez, Municipio  
Libertador, Mérida, Estado  
Mérida  
Teléfono:  
(58) (0274) 2713038  
Correo:  
levmiriam.org.ve@gmail.com

Estamos en la web: <http://lev-miriam.weebly.com/>